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La prononciation en latin

En latin toutes les lettres se prononcent, même celles placées en  nale.
Il faut bien séparer les diphtongues : au-
 ae-
 oe-
 eu-
Quelques lettres se prononcent différemment du français :

Lettres Sons Exemples

c, ch [k] (coq) Cicero/chorus

e é exercitus

g g (gladiateur) gaudium

j y (mayonnaise) jam

ll ll villa/bellum

qu kw (aquatique) aqua

s s (service) rosa

t t (autobus) natio

u ou (louer) bellum

v w (sandwich) villa

y u (luge) Syracusae

Exercices de lecture 
1. Lire les mots suivants

causa, vendo, locus, equus, canto, senator, villa, gaudio
2. Lire les phrases suivantes

Quintus magistri  lius est.
Cave canem.
Homo homini lupus est.
Cicero consul fuit.
In magna villa multae rosae sunt.
Romani bellum gerebant.
Omnibus viis Romam pervenitur.
« Gallia est omnis divisa in partes tres, 
quarum unam incolunt Belgae, aliam 
Aquitani, tertiam qui ipsorum lingua 
Celtae, nostra Galli appellantur » 
(César, La Guerre des Gaules, I).

Lampe à huile (musée d’Agrigente)
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À la découverte des cas et des fonctions

En latin ce n’est pas la place d’un mot dans la phrase qui détermine sa fonction, c’est sa 
terminaison. Selon sa fonction dans la phrase le mot se termine différemment. Ces différentes 
terminaisons constituent ce qu’on appelle des cas.
En latin il existe 6 cas :

1 2 3 4 5 6
Ablatif Nominatif Vocatif Accusatif Génitif Datif

Chaque cas correspond à une fonction donnée en français :
Nominatif : Sujet/Attribut du sujet : Pierre joue.
Vocatif :  Apostrophe : Pierre, viens !
Accusatif :  COD : Pierre mange une pomme.
Génitif :  CDN : Le livre de Pierre.
Datif :  COI/COS : Pierre prête un livre à Jacques.
Ablatif :  CC : Pierre vit à Paris.

L’ensemble des cas, c’est-à-dire l’ensemble des formes que peut prendre un mot, s’appelle 
une déclinaison.
Voici un exemple de déclinaison au singulier (Dominus signi  e le maître) :

Nominatif Dominus
Vocatif Domine
Accusatif Dominum
Génitif Domini
Datif Domino
Ablatif Domino

Exercice I 
Voici une série de phrases en français avec leur traduction en latin.

1. Retrouver la fonction en français du mot souligné dans la phrase en français.

2. En déduire à quel cas le mot souligné en français devrait se mettre en latin.

3.  En s’aidant des réponses aux questions précédentes, compléter les blancs dans la phrase latine en mettant le mot 

manquant au bon cas.

Le maître appelle les esclaves : ………………… servos vocat.
Il donne un livre au maître : librum ………… dat.
Maître, viens ! : …………………………… veni !
Les esclaves appellent le maître : servi ………………………… vocant.
C’est la maison du maître : Haec ………………… villa est.

Exercice II 
Dans les phrases latines suivantes dire à quel(s) cas peuvent être les mots soulignés.

1. Servi dominum vocant.
2. Filius patrem et matrem amat.
3. Dominus servo dicit.
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Les cas et les fonctions

En latin la fonction d’un nom ou d’un adjectif (= le rôle qu’il joue dans la phrase) n’est pas 
déterminée par sa place dans la phrase mais par sa terminaison.
En effet, en latin la terminaison d’un nom ou d’un adjectif change selon la fonction de 
ce mot.
Les différentes formes qu’un nom ou un adjectif peut prendre s’appellent des cas.
L’ensemble des cas auxquels un nom ou un adjectif peut se mettre forme la déclinaison 
du nom ou de l’adjectif.
Le latin a six cas qui sont toujours donnés dans le même ordre :

1. Nominatif
2. Vocatif
3. Accusatif
4. Génitif
5. Datif
6. Ablatif
Chaque cas latin correspond à une fonction donnée en français.

Cas Fonction Exemple

Nominatif Sujet/Attribut du sujet Pierre mange une pomme.
Il est grand.

Vocatif Apostrophe Pierre, ferme la porte.
Accusatif COD Pierre mange une pomme.
Génitif CDN La pomme de Pierre est une golden.
Datif COI/COS Pierre écrit à son cousin.

Pierre donne une pomme à son frère.
Ablatif CC Pierre habite à Paris.

Exercice 
Donner la fonction des mots soulignés et dire à quel cas il faut les mettre en latin.

1.  Paul lit un livre
2.  Le livre de Paul est un roman policier
3.  Paul a prêté son vélo à Jean.
4.  La mère de Jean fait des gâteaux excellents
5.  Paul, viens dîner.
6.  Il est allé à Paris avant-hier.
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À la découverte 
de la première déclinaison

I.  Dans les phrases suivantes dire à quelle fonction sont les mots en caractères gras dans les phrases françaises.

II. En déduire à quel cas sont les mots en caractère gras correspondants en latin.

III.  Reconstituer ensuite la déclinaison complète, au singulier et au pluriel, du nom rosa, ae, f (« la rose »). Le vocatif 

et le nominatif sont semblables.

IV.  En latin un nom est toujours présenté de la façon suivante : rosa, ae, f : la rose. En s’aidant du tableau rempli dans 

la question précédente (colonne singulier) dire à quoi peuvent correspondre les formes rosa, rosae et le f.

1. Rosa pulchra est (La rose est belle)
2. Rosam videt. (Il voit la rose)
3. Rosarum hortus pulcher est. (Le jardin de roses est beau)
4. Hae rosae sunt. (Ce sont des roses)
5. Cum rosa venit. (Il vient avec une rose)
6. Quintus rosas amat. (Quintus aime les roses)
7. Servus aquam rosae domini adfert. (L’esclave apporte de l’eau à la rose du maître)
8. Cum rosis veniunt. (Ils viennent avec des roses)
9. Servi aquam rosis adferunt. (Les esclaves apportent de l’eau aux roses.)

Rosa, ae, f :
Cas Singulier Pluriel

Nominatif

Vocatif

Accusatif

Genitif

Datif

Ablatif
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La première déclinaison

I. PRÉSENTER UN NOM EN LATIN
Le dictionnaire présente toujours un nom latin de la façon suivante : nominatif singulier, 
génitif singulier, genre (masculin, féminin, neutre), sens en français : Rosa, ae, f : la rose.
C’est le génitif singulier d’un nom qui permet de savoir à quelle déclinaison il appartient 
et donc de quelle façon il va se décliner.
En latin il existe cinq déclinaisons.

II. LES NOMS DE LA PREMIÈRE DÉCLINAISON
Les noms de la première déclinaison ont un génitif singulier en -ae.
La première déclinaison a essentiellement des noms féminins.
Les noms de la première déclinaison se déclinent sur le modèle suivant : 
Rosa, ae, f : la rose

Cas Singulier Pluriel

Nominatif Rosa Rosae
Vocatif Rosa Rosae
Accusatif Rosam Rosas
Genitif Rosae Rosarum
Datif Rosae Rosis
Ablatif Rosa Rosis

Exercice I 
Dans la liste ci-dessous quels sont les noms de première déclinai-

son ? Justifi er sa réponse.

Servus, i, m : esclave/Causa, ae, f : cause/Hospes, 
hospitis, m : hôte/Bellum, i, n : guerre/ Ancilla, ae, f : 
servante/ Filia, ae, f :  lle/Julia, ae, f : Julie
Exercice II 

Décliner les noms suivants au singulier et au pluriel.

Villa, ae, f : villa/Puella, ae, f : jeune  lle
Exercice III 

Dire à quel(s) cas peuvent être les noms suivants. 

Quand il y a plusieurs possibilités les donner toutes.

Victorias (victoria, ae, f : victoire)
Sententia (sententia, ae, f : phrase)
Viis (via, ae, f : voie, route)
Victoriam (victoria, ae, f : victoire)

Jeune  lle en bikini (mosaïque de la Villa Casale)
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À la découverte 
de la deuxième déclinaison

I.  Dans les phrases suivantes dire à quelle fonction sont les mots en caractères gras dans les phrases françaises.

II. En déduire à quel cas sont les mots en caractère gras correspondants en latin.

III.  Reconstituer ensuite la déclinaison complète, au singulier et au pluriel, du nom dominus (le maître).

a.  Dominus ancillam vocat. (Le maître appelle la servante.)
b.  Domini ancillas vocant (Les maîtres appellent les servantes)
c.  Dominum ancilla vocat. (La servante appelle le maître.)
d.  Dominos ancilla vocat. (La servante appelle les maîtres)
e. Domine, veni. (Maître, viens !)
f. Domini, venite ! (Maîtres, venez !)
g.  In domini villa sum. (Je suis dans la maison du maître.)
h.  In dominorum villa sum. (Je suis dans la maison des maîtres.)
i.  Ancilla domino litteras dat. (La servante donne une lettre au maître.)
j.  Ancilla dominis litteras dat. (La servante donne une lettre aux maîtres.)
k.  Cum domino amicus cenat. (L’ami dîne avec le maître)
l.  Cum dominis amici cenant. (Les amis dînent avec les maîtres.)

Cas Singulier Pluriel
Nominatif
Vocatif
Accusatif
Génitif
Datif
Ablatif

IV.  En latin un nom est toujours présenté de la façon suivante : dominus, i, m : le maître. En s’aidant du tableau rempli 

dans la question précédente (colonne singulier) dire à quoi correspondent les formes dominus, domini et le m.

V. Le latin dispose de trois genres : le masculin, le féminin et le neutre.

a.  Tous les noms neutres, quelle que soit leur déclinaison, présentent la caractéristique suivante : leur nominatif, vocatif 

et accusatif singuliers sont semblables ; leur nominatif, vocatif et accusatif pluriels sont eux-aussi semblables.

b.  Pour les autres cas les noms neutres se déclinent de la même façon que les noms masculins de la déclinaison 

à laquelle ils appartiennent.

c. Les noms de la deuxième déclinaison neutre ont un nominatif pluriel en -a.

 En s’aidant des indications données ci-dessus reconstituer la déclinaison du modèle neutre de la deuxième 

déclinaison : templum, i, n : temple.

Cas Singulier Pluriel
Nominatif

Vocatif

Accusatif

Génitif

Datif

Ablatif
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La deuxième déclinaison

Les noms de la deuxième déclinaison ont un génitif singulier en -i.
La deuxième déclinaison a des noms masculins et des noms neutres.

I. LES NOMS MASCULINS DE LA DEUXIÈME DÉCLINAISON
Les noms masculins se déclinent sur le modèle suivant :

Dominus, i, m : le maître.
Cas Singulier Pluriel

Nominatif Dominus Domini
Vocatif Domine Domini
Accusatif Dominum Dominos
Génitif Domini Dominorum
Datif Domino Dominis
Ablatif Domino Dominis

II. LES NOMS NEUTRES DE LA DEUXIÈME DÉCLINAISON
Les noms neutres, quelle que soit la déclinaison à laquelle ils appartiennent, ont toujours un 
nominatif, un vocatif et un accusatif identiques. De ce fait les trois premiers cas au singulier 
sont identiques et les trois premiers cas au pluriel sont eux aussi identiques. Pour les autres 
cas les noms neutres de la deuxième déclinaison suivent la même déclinaison que les noms 
masculins.
Le nominatif pluriel des noms neutres est en -a.
Les noms neutres de la deuxième déclinaison se déclinent sur le modèle suivant :

Templum, i, n : le temple.
Cas Singulier Pluriel

Nominatif Templum Templa
Vocatif Templum Templa
Accusatif Templum Templa
Génitif Templi Templorum
Datif Templo Templis
Ablatif Templo Templis

Exercice 
bellum, i, n/exercitus, us, m/elephantus, i, m/
psitaccus, i, m/culina, ae, f/cubiculum, i, n/ avus, i, 
m/fabula, ae, f/civis, is, m/mare, is, n

1.  Parmi les noms ci-dessus lesquels appartiennent à la deuxième 
déclinaison ? Justifi er sa réponse.

2.  Lesquels appartiennent à la première déclinaison ? Justifi er sa 

réponse.

3.  Décliner les noms de la deuxième déclinaison au singulier.

4.  Décliner les noms de la première déclinaison au pluriel.

Temple d’Agrigente (Sicile)
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À la découverte de puer et ager

I. À quelle déclinaison appartiennent les mots suivants : puer, pueri, m : l’enfant et ager, agri, m : le champ ?

En latin pour isoler le radical d’un nom on prend son génitif singulier 
auquel on enlève la désinence du génitif. Ainsi, rosa, ae, f a un génitif 
singulier qui est rosae. La désinence du génitif singulier des noms de 
la première déclinaison est -ae. Le radical de rosa, ae, f est donc ros-.

II. Quelle est la désinence du génitif singulier des noms de la deuxième déclinaison ?

III. Retrouver le radical des noms suivants : puer, pueri, m et ager, agri, m.

IV. À quel cas correspondent les formes puer et ager ?

V. Donner les désinences caractéristiques des cas suivants pour les noms de la deuxième déclinaison :

Singulier Pluriel
Nominatif :
Vocatif :

Accusatif : Accusatif :
Génitif : Génitif :
Datif : Datif :
Ablatif : Ablatif :

VI. Reconstituer la déclinaison de puer, pueri, m, l’enfant et de ager, agri, m, le champ en prenant en compte les 

informations suivantes et les réponses données pour les questions précédentes :

le nominatif et le vocatif singuliers sont semblables,• 

pour les autres cas, il suffi t d’ajouter au radical isolé à la question III) les désinences propres à chaque cas • 

rappelées à la question V).

Puer, pueri, m : l’enfant
Cas Singulier Pluriel

Nominatif
Vocatif
Accusatif
Génitif
Datif
Ablatif

Ager, agri, m : le champ
Cas Singulier Pluriel

Nominatif
Vocatif
Accusatif
Génitif
Datif
Ablatif


